

ENVIRONNEMENT

La Palissade se refait la façade

Le Domaine de la Palissade, à Salin-de-Giraud, a pu bénéficier d'un aménagement paysager à l'entrée du site. Ces travaux, dont le Conservatoire du littoral est maître d'ouvrage, ont été réalisés avec l'appui de l'équipe du Parc naturel régional de Camargue. La thématique du Rhône est mise à l'honneur dans ce projet : un parcours sur platelage, accessible aux personnes à mobilité réduite, amène le visiteur à un point de vue sur le fleuve à proximité de l'aire de pique-nique. Ces travaux seront officiellement inaugurés ce jeudi à 15 heures. /PHOTO B.S.



AVANT-PREMIÈRE DU "TEMPS DES SECRETS"

Des collégiens invités au cinéma

Le Département, partenaire de la nouvelle version cinématographique du *Temps des secrets*, de Marcel Pagnol, qui sortira en salle le 23 mars prochain, a invité 3 000 collégiens au cinéma il y a quelques jours. Plusieurs salles de Marseille, d'Aix, de Salon, et bien sûr d'Arles ont accueilli les élèves. Ils ont ainsi pu découvrir en avant-première ce film de Christophe Barratier, réalisateur des *Choristes*, en partie tourné au cœur du domaine départemental de Pichauris. Par cette démarche, le Département veut faciliter la transmission aux jeunes Provençaux de l'œuvre de Marcel Pagnol. /PHOTO DR



ÉCONOMIE

"Les sanctions contre la Russie ont peu d'impact ici"



Joseph Brun est le président de l'association Procames, qui aide les PME du Pays d'Arles à l'export. /PHOTO JÉRÔME REY

Les sanctions économiques décrétées tous azimuts (par les USA et l'Union européenne notamment) contre le régime du président russe Vladimir Poutine en raison de l'invasion militaire de ses troupes en Ukraine ont-elles un impact sur les entreprises du Pays d'Arles? La question est légitime, mais encore faudrait-il que le tissu économique local entretienne des relations commerciales avec la Russie. Or, malgré l'invitation du consul général de la Fédération à l'édition 2017 du "Mondial de l'export" organisé par Procames à Saint-Rémy-de-Provence, peu de liens ont été tissés avec le plus grand pays du monde par sa superficie.

"La plupart de nos adhérents se heurtent à une difficulté avec la Russie, comme avec d'autres pays de l'ex-bloc de l'Est, celle de normes et de standards difficilement compatibles avec les nôtres, explique Joseph Brun, président de cette association qui aide depuis près de quatre décennies les PME du Pays d'Arles, et du Vaucluse depuis 2018, à exporter leur production et leur savoir-faire. Pour obtenir des certifications, c'est très long, et très onéreux."

De fait, "les sociétés du tissu local préférant aller en priorité

vers des marchés immédiatement rentables", comme l'analyse Joseph Brun, "les premiers contacts noués ne sont pas allés très loin". Et aujourd'hui, "pratiquement aucune société adhérente à Procames n'est active de façon directe avec la Russie".

Ce qui ne veut pas dire que l'association a relâché ses efforts en la matière. "Pour la première fois depuis longtemps", cette année, "une importante société de la région voulait développer son activité avec la Russie". Et Procames avait ainsi recruté une stagiaire franco-russe. "Après avoir été formée aux produits de l'entreprise, elle a effectué une première mission là-bas pour visiter les clients potentiels, relate Joseph Brun. Mais la situation est désormais telle, que la mission est suspendue." Pour la stagiaire comme pour la société, "une porte de secours a été trouvée en Europe centrale".

Si les entreprises risquent de souffrir du conflit, ce sera, pour le président de Procames, "de façon indirecte": "Les commerciaux qui travaillent avec l'Asie sont obligés de faire des voyages beaucoup plus longs, et donc plus chers, et c'est sans compter sur le coût du fret. Après la crise du Covid, ce n'était pas le moment..." L.R.

Retraité et jeune sous un même toit, liés par contrat

L'association avignonnaise la Logitude importe son concept de cohabitation intergénérationnelle en Pays d'Arles. Du gagnant-gagnant qui a fait ses preuves



Le maire de Maussane-les-Alpilles, Jean-Christophe Carré, a signé le bulletin d'adhésion de sa commune à la Logitude avec la présidente de l'association, Martine Nectoux. Une première, sous le regard de Jamila Chakri, chargée de développement en Pays d'Arles, Stella Bacchiocchi, fondatrice de la Logitude, et Henri Reynoud, adjoint délégué aux affaires sociales. /PHOTO JÉRÔME REY

C'est un concept qui a fait ses preuves depuis 2009 à Avignon. Depuis près de treize ans, dans la cité des Papes et ses alentours, la Logitude a formé plus de 550 binômes composés d'une personne isolée âgée de plus de 60 ans et d'un jeune adulte de moins de 30 ans vivant sous le même toit. C'est ce qu'on appelle de la cohabitation intergénérationnelle, et c'est ce que la Logitude, forte de son expertise et de ses résultats en Vaucluse, entend importer en Pays d'Arles.

À l'automne dernier, à l'initiative du PÉTR (Pôle d'équilibre territorial et rural), l'association a répondu à un appel à projet Leader (Liaison entre actions de développement de l'économie rurale), une initiative de l'Union européenne pour soutenir la revitalisation des zones rurales et de créer des emplois, alimentée par le Fonds européen agricole pour le développement rural (Feader). Après avoir recruté une personne, la Logitude en est

au stade de l'étude de faisabilité. Concrètement, elle démarché tous les partenaires susceptibles de mener à bien son installation sur le territoire des 29 communes du Pays d'Arles.

"Je ne suis pas retraitée, je retraite ma vie." MARTINE NECTOUX

Une dizaine a été sensibilisée pour l'heure, et une, déjà, a décidé d'accompagner la démarche: vendredi dernier, le maire de Maussane, Jean-Christophe Carré, a signé le bulletin d'adhésion à l'association. "C'est une première!", s'enthousiasme Stella Bacchiocchi, la fondatrice de la Logitude, qui souhaite y voir le point de départ d'un mouvement plus large. "La municipalité du Paradou nous a donné son accord", glisse en prolongement Jamila Chakri, la chargée de développement en Pays d'Arles.

"Ce qui est intéressant, c'est ce lien intergénérationnel qu'on retrouve par exemple quand la crèche va à l'Ehpad", commente Jean-Christophe Carré pour justifier son choix. Un élu qui veut casser l'image de "village de stars et de grands patrons" qui colle à sa commune. "Nous avons aussi des logements sociaux et des personnes qui vivent dans l'isolement", insiste-t-il. "C'est important de pouvoir casser la solitude, le relaie Henri Reynoud, son adjoint aux affaires sociales, en lien fréquent avec l'Entraide Solidarité 13. Et comme les prix du logement ne sont pas donnés par ici, c'est du gagnant-gagnant."

"Attention, il s'agit bien de cohabitation, et non d'une simple colocation, précise Martine Nectoux, présidente de la Logitude, infirmière à la retraite, elle-même accueillante depuis 2016. La notion de vie partagée est primordiale. D'ailleurs, je suis toujours en contact avec toutes les personnes qui ont vécu

CHIFFRES CLÉS

50. La moyenne de binômes formés par an.

7. La durée moyenne, en mois, des cohabitations.

73. En ans, l'âge moyen des accueillants.

25. En ans, l'âge moyen des occupants.

39. Le nombre de femmes accueillantes. Il y a aussi 4 hommes et 3 couples.

chez moi."

Si la grande majorité des quelque 50 jeunes "recrutés" chaque année par l'association dans le Grand Avignon sont des étudiants, c'est le public des saisonniers et des alternants, notamment, qui devrait être attiré en Pays d'Arles.

Laurent RUGIERO

LE BLOC-NOTES

LE JOURNAL
Rédaction. 12, boulevard des Lices
☎ 04 90 18 30 00.
Fax: 04 90 49 91 52.
arles@laprovence-presse.fr

LES URGENCES

Médecin. 15.
Pharmacie. La nuit, s'adresser au commissariat.
Commissariat. 04 90 18 45 00.
Pompier. 18.
Gendarmerie. 04 90 52 50 60.
Hôpital. 04 90 49 29 29.
Urgences. 04 90 49 29 22.
Cabinets dentaires. 0 892 566 766 (0,34 €/min).

LES SERVICES

Mairie. 04 90 49 36 36.

ACCM Eaux. Eau et Assainissement 04 90 99 52 14. Urgence dépannage: ☎ 04 90 99 50 89.
GDF. 0810 893 900.
EDF. 09 726 750 13.
DDT. 04 91 28 40 40

LES TRANSPORTS

SNCF. 36 35
Envia. 04 90 54 86 16.
Taxis. 04 90 96 90 03 (Arles Taxi Radio), 04 90 52 22 22 (Arles Taxi Service).
Taco and Co. Service de transport écologique 06 50 29 60 00.

LES PISCINES

Tournesol. Fermée.
Trébon. Ouverte de 11 h 30 à 14 h et de 18 h à 20 h 30.



L'année dernière, à Avignon, Josette, 74 ans, a accueilli chez elle Manon, 19 ans. La greffe a pris immédiatement. /CAPTURE D'ÉCRAN LA LOGITUDE

COMMENT ÇA MARCHÉ

Le contrat de cohabitation passé entre l'accueillant et l'occupant se décline en deux formules. Avec la "conviviale", le jeune verse au senior une participation aux charges allant de 200 à 300€ par mois. Il est libre au niveau des horaires et peut sortir en soirée, mais il doit prévenir son binôme. Dans l'option "solidaire", le jeune verse 30€ par mois de participation aux charges, mais contre une présence plus importante: 4 soirées et nuits en semaine, 1 week-end sur 2, et la moitié des vacances scolaires, sauf pour la période de Noël. Dans les deux cas, les journées sont libres, la nourriture et la préparation des repas à la charge de l'occupant.

Les deux parties sont redevables de frais de suivi et d'accompagnement (250 et 350€ pour le jeune, 180 et 250€ pour le senior), d'une adhésion annuelle à l'association (30€) et de frais de dossier (15€ pour le jeune, 25€ pour le senior).